

CODÉV

DU PAYS DE L'OR

Rapport d'activités 2024



CANDILLARGUES - LA GRANDE MOTTE
LANSARGUES - MAUGUIO CARNON
MUDaison - PALAVAS-LES-FLOTS
SAINT-AUNÈS - VALERGUES



Depuis sa création, le Conseil de Développement du Pays de l'Or a su s'imposer comme un acteur clé au sein de notre Agglomération et plus largement notre territoire. Véritable laboratoire d'idées et d'initiatives, il fédère des citoyens engagés issus de la société civile, tous animés par une volonté commune : contribuer activement au développement et à l'amélioration de la qualité de vie sur notre territoire.

Les échanges riches et constructifs, les propositions novatrices et les contributions concrètes du CODEV ont accompagné et nourri les grandes orientations de notre Agglomération, notamment dans le cadre de notre ambition de transition écologique et la réécriture de notre Projet de Territoire.

En 2024, la refonte de notre projet de territoire a ouvert une nouvelle étape, offrant au CODEV l'opportunité de s'impliquer pleinement dans la concertation et de donner toute sa mesure pour façonner collectivement l'avenir du Pays de l'Or.

Je souhaite, au nom des Vice-Présidents et des Conseillers communautaires, exprimer ma profonde gratitude envers chacun des membres du CODEV pour leur engagement, leur disponibilité et leur passion.

Ensemble, poursuivons cette dynamique et continuons à écrire, avec enthousiasme et détermination, le futur de notre territoire.

Stéphan ROSSIGNOL

*Président de l'Agglomération du Pays de l'Or,
Maire de La Grande Motte, Conseiller Régional*



Notre rapport d'activités de l'année écoulée en témoigne, 2024 a vu naître et se concrétiser nombreuses de nos initiatives. L'arrivée de nouveaux membres au sein de nos commissions avec de nouvelles pistes d'action et la persévérance de nos anciens qui portent des projets parfois de longue haleine, confirment la belle dynamique de notre instance.

Né du Projet de Territoire de 2016, notre CODEV a vécu en 2024 une phase charnière, en participant activement à la concertation organisée dans le cadre de l'actualisation de ce Projet. Notre présence sur l'ensemble des forums et ateliers et celle de plusieurs élus dans nos commissions sont l'un des marqueurs de la reconnaissance de notre investissement bénévole. La voix de notre Codev doit être portée au cœur de ce projet qui est celui de toutes celles et ceux qui vivent et font vivre ce territoire. Les initiatives que nous portons et les réflexions que nous menons doivent l'enrichir continuellement.

L'année 2025 doit nous permettre de consolider ce dialogue collaboratif avec les élus.

Colette CERTOUX

Présidente du Conseil de développement du Pays de l'Or



Plus qu'une instance consultative de démocratie locale, le Conseil de développement est une Assemblée vivante qui s'enrichit de la diversité de ses membres et de la fertilité de leurs débats.

Les nouvelles perspectives de travail pour 2025 sur la sobriété énergétique, l'économie circulaire ou le sport comme vecteur de cohésion et d'inclusion démontrent une fois de plus que le CODEV est en constante évolution et en perpétuelle ébullition.

Alain HUGUES

*Vice-Président du Pays de l'Or,
en charge du rayonnement et de l'agriculture durable,
Maire de Saint Aunès*

LE CODEV, QUEL RÔLE ?	4-5
LA COMPOSITION DU CODEV	6
UNE GOUVERNANCE AU SERVICE DU PROJET DE TERRITOIRE	7
AGIR, INTERPELLER, CONTRIBUER	8
PARTENARIATS ET RÉSEAUX CODEV	9
INITIATIVES DE L'ANNÉE	10
ÉCONOMIES NOUVELLES	11
IDENTITÉS ET PATRIMOINES	12
MOBILITÉS ACTIVES ET DURABLES	13
QUALITÉ DE VIE ET SOLIDARITÉS	14
RÉSILIENCE DU TERRITOIRE	15

LE CODEV, QUEL RÔLE ?

Le Codev du Pays de l’Or a été créé en 2016 dans le cadre de l’élaboration du Projet de Territoire “Pays de l’Or 2030”.



Instance de démocratie participative, force de propositions pour améliorer le cadre de vie de ses habitants, de ses usagers et visiteurs.



Conseil consultatif qui émet des avis sur le Projet de territoire, les documents de prospective et de planification et les politiques locales de développement durable.



Espace d’écoute et de veille pour saisir les évolutions sociétales et porter des contributions auprès des élus.



Organe privilégié de dialogue collaboratif avec la société civile pour les élus et techniciens.



Lieu de réflexion prospective pour enrichir les décisions et animer le débat public territorial.



1 ASSEMBLÉE CITOYENNE

80 membres bénévoles issus de la société civile
et sans mandat électif :

habitants de chacune des 8 communes, responsables associatifs, chefs d'entreprises,
citoyens ayant fait acte de candidature... Leur point commun ?

Participer activement à la vie publique locale dans un esprit collectif.



Pour chacune des initiatives qui ont émergé dans chaque commission, le mode de faire reste le même :

- **Comprendre les enjeux du territoire**
- **Interroger et questionner les sujets avec une vision citoyenne**
- **Contribuer et alimenter les réflexions des élus et des agents de la collectivité**

Mais les outils et les modes d'expression et de débat varient.

Enquête de terrain, auditions d'experts, revue documentaire, visites de site, rencontre d'acteurs, partenariat universitaire, conférence, rencontre publique, théâtre forum, fresque, atelier de co-production, table ronde, exposition, marches sensibles. Autant d'outils créatifs au service du dialogue et de l'action que le Codev initie.

Le Codev collabore avec les services de l'agglomération pour monter des actions partenariales et participe à des instances consultatives aux côtés d'autres acteurs comme la commission consultative d'élaboration et de suivi du programme local de prévention des déchets, le comité de partenaires du Projet Alimentaire Territorial, les forums de concertation du Projet de Territoire, les Eco du Pays de l'Or avec les entreprises, etc.



- Participation à la Coordination régionale des Codev, réunie à Sète en octobre.
- Participation à la Coordination nationale des Codev, réunie à Paris en novembre.
- Réponse à un Appel à commun de l'IGN et du CEREMA pour contribuer à un Jumeau numérique, en tant que territoire usager pilote sur la lutte contre la prolifération du moustique-tigre avec le Cirad, l'IRD et l'EIDMed, en septembre 2024 .
- Partenariat avec le Master 2 Urba de l'université Paul Valéry « quelles transitons pour habiter demain le Pays de l'Or » d'octobre 2024 à mars 2025.
- Atelier « démocraties » des 5 Codev de l'Est héraultais, en décembre à Saint-Gély-du-Fesc.



INITIATIVES DE L'ANNÉE



ÉCONOMIES NOUVELLES

- Une **marche sensible** dans la **zone d'activités économiques** de Fréjorgues pour recueillir les impressions d'usagers, croisées à celles de professionnels de l'aménagement, afin de réaliser des adaptations pour faire de ces espaces des lieux de vie agréables. *Une seconde marche est prévue à la Grande Motte en 2025.*
- Au carrefour de multiples enjeux environnementaux, économiques mais aussi patrimoniaux et culturels, **l'économie bleue** est en pleine mutation : une économie maritime en transition et des milieux laguno-marins fragilisés. La projection de l'économie bleue, dans toutes ses dimensions, dans le Projet de Territoire est au cœur **des réflexions qui se poursuivront en 2025 pour l'année de la mer, la mer en commun.**
- Trouver une « filière de niche » pour monter un projet de recyclage innovant, comme les vélos ou encore les matériaux de construction pour les particuliers, tel est le premier défi lancé pour répondre aux enjeux de limitation de notre consommation et au gaspillage des ressources ainsi qu'à la production des déchets. **L'économie circulaire, un vaste sujet au cœur des défis de la transition écologique qui sera approfondi en 2025**, en lien avec la nouvelle feuille de route de l'agglomération.



- La conception d'une **exposition des patrimoines** matériel, immatériel et naturel du Pays de l'Or et de ses 8 communes pour fédérer les habitants autour d'un sentiment d'appartenance **qui verra le jour en 2025 avec la publication d'un livre de recettes de cuisine locale.**
- Après la réussite de cette belle initiative du Codev en 2023, une nouvelle « **Semaine Traditions en Pays de l'Or** » a été organisée au printemps 2024, à destination de 150 enfants des 5 centres de loisirs du Pays de l'Or : de nombreux intervenants du territoire ont été sollicités pour réaliser des animations et prestations ayant trait à la culture camarguaise, les manades ont ouvert leurs portes à cette jeunesse, la FFCC (Fédération Française de la Course Camarguaise) a conduit des ateliers pédagogiques. Un repas camarguais préparé par la cuisine centrale de l'agglomération a clôturé cette semaine de vacances scolaires. **L'édition 2025 est en préparation.**
- Faire de l'**application mobilité** un outil de modernisation de l'offre touristique qui valorise les patrimoines (architecturaux, naturels, immatériels) sur l'ensemble du territoire, tel est le **défi lancé par le Codev pour 2025.**



- La création d'infrastructures comme la voie verte qui traverse le territoire, favorise les mobilités douces mais pour encourager la marche et le vélo, d'autres leviers doivent être activés comme la création de haltes et aires de repos qui accompagnent les usages et contribuent à la création d'espaces de convivialité et de rencontre. C'est le sens de la proposition du Codev pour **animer la voie verte avec un temps fort en 2025.**
- Favoriser l'usage du vélo passe en partie par la création d'infrastructures continues et notamment d'**abris vélo sécurisés** pour encourager l'intermodalité, c'est-à-dire faciliter le passage d'un mode (bus, voiture) à un autre (comme le vélo). Le Codev a proposé d'expérimenter, de tester la mise en place d'abris vélo sécurisés à proximité des lieux gérés par le Pays de l'Or. L'Agglomération devrait **s'engager en 2025 dans le programme Alvéole+.**
- L'accès aux berges des rivières et ruisseaux du territoire aux piétons est tout autant désirable pour les habitants qu'elle ne doit pas compromettre la préservation des milieux et des habitats pour l'épanouissement de la faune et de la flore. Le Codev s'est donné pour première mission d'aller sur le terrain pour faire **l'état des lieux de la praticabilité des berges et continuera dans ce sens en 2025.**



- Depuis 2021, le Codev mène une réflexion autour de **l'habitat partagé**. Inspirée de nombreux échanges sur le terrain, auprès d'habitants, d'acteurs du logement, d'associations, d'élus et de porteurs de projets, une rencontre publique a permis de décrypter les différentes formes d'habitat partagé qu'il soit participatif, intergénérationnel, coopératif, inclusif, etc. de partager des expériences, d'identifier les bons outils et de susciter des débats constructifs. *Une cartographie des projets sera réalisée en 2025.*
- Une contribution sur la **lutte contre la prolifération du moustique-tigre** a été rendue pour préconiser le déploiement d'actions telles que la mise en place du dispositif de sensibilisation PIK'TRO de l'ARS Occitanie, la mise à disposition d'ouvrages et de jeux ludo-éducatifs pour enfants. Sous son impulsion, le Pays de l'Or a également rassemblé le Cirad, l'IRD et l'EIDMed autour d'une réponse à Appel à commun de l'IGN et du CEREMA pour contribuer à un Jumeau numérique, en tant que territoire usager pilote. *En 2025, le Codev s'intéressera au suivi-évaluation de ces actions.*
- Après diverses réunions sur la question majeure de la **lutte contre l'illectronisme** qui touche 10 à 15% des habitants, le Codev a organisé une première rencontre grand public sur les incidences, sur la vie de nos concitoyens, des applications de **l'intelligence artificielle** avec Alain Foucaran, Professeur des Universités et Jean-Michel Rodriguez, Docteur en Intelligence Artificielle. La question centrale qui se pose est celle de la poursuite et du renforcement des concours apportés actuellement aux populations des communes par les conseillers numériques.
- Sensibiliser et initier concrètement la population, et en premier lieu, les 80 membres de son Assemblée, aux **gestes de premier secours et au bon usage du défibrillateur**, tel est l'objectif du Codev. D'ores et déjà un spécialiste du Codev a formé, en ce domaine, plusieurs dizaines d'élus et de citoyens. L'enjeu de cette initiative en 2025 : **essaimer, créer un réseau de formateurs complémentaire à l'existant** car permettre à la population de réapprendre régulièrement ces gestes est fondamental pour sauver de vies.



- L'arbre en ville** joue un rôle important dans le confort thermique, dans la capacité de stockage du carbone, dans l'infiltration des eaux pluviales et dans la captation de certains polluants. Objectif global : faire le bilan du couvert végétal existant et réaliser des plans de gestion de foresterie urbaine sur le long terme pour le Pays de l'Or.
- Dans le cadre du projet de territoire, membres du Codev, étudiants du partenariat et habitants ayant répondu à l'enquête citoyenne ont échangé et esquissé des pistes de solutions pour faire face au **changement climatique**, répondre aux enjeux de **pollutions marines** et de la pêche (fresque océane) et favoriser l'**engagement citoyen**. Il en ressort trois préoccupations majeures : la sobriété énergétique ; la protection des milieux aquatiques ; le soutien des initiatives citoyennes. *En 2025, des idées sont déjà esquissées pour poursuivre dans ce sens* : conférence sur l'énergie, sensibilisation aux enjeux de pollutions marines et littorales, plateforme d'initiatives citoyennes.
- Un **partenariat universitaire de 6 mois qui se clôturera en mars 2025** a été lancé afin de mesurer les écarts entre les modèles d'impacts du changement climatique sur le territoire du Pays de l'Or, les politiques urbaines et projets d'aménagement en cours mais également les pratiques et représentations des acteurs. Trois axes de travail ont été retenus : La métropolisation du Pays de l'Or, entre mémoires de paysages et mémoires de cultures ; Quand le vivant façonne des interfaces, la place d'une société dans son milieu ; L'eau dans tous ses états, un révélateur territorial, entre ressources et menaces. Une projection-débat « et si l'écologie était la matrice des politiques intercommunales » de l'ADGCF a été organisée dans ce cadre.



REJOIGNEZ LE CODEV !

Si vous souhaitez participer et contribuer aux travaux du Codev du Pays de l'Or en 2025, contactez-nous par mail : codev@paysdelor.fr

CODEV DU PAYS DE L'OR

300 avenue Jacqueline Auriol
34137 MAUGUIO Cedex

